

SOBRE AGRICULTURA ITALIANA

OBSERVACIONES DE UN EX-MINISTRO DE AGRICULTURA DE ITALIA

NOTAS DE VIAGE

POR

CARLOS D. GIROLA

Profesor de cultivos industriales

Pláceme recordar, á título informativo, cómo se expresaba el ex-Ministro de Agricultura de Italia, Hon. Rava, actualmente Ministro de Instrucción Pública, respecto de «los progresos de la agricultura italiana y del Instituto Internacional de Agricultura» tema de una conferencia á la cual tuve el agrado de asistir hace algunos meses.

Recuerdos de esta clase, suministran interesantes elementos de comparación y estudio, que los agricultores y criadores deben atesorar, sobre todo cuando son emitidos por una persona de tanta autoridad como el ex-Ministro de Agricultura de Italia.

Tratándose de una conferencia, solamente los puntos culminantes podían ser encarados; imposible habría sido detallar y menos analizar en tan corto tiempo, todas las cuestiones que suscita un tema tan complejo.

Empezó el ex-Ministro refiriendo cómo se inició la difusión de los conocimientos y de la enseñanza agrícola en Italia, primero en el café Verri en Roma, luego en el diario *Il Mattino* de José Parini, por Cavour después, hasta la fundación de escuelas en 1848, etc.

Trató de los inconvenientes que la concentración de la población en los centros urbanos, huyendo de la campaña, presenta. Puso de relieve la importancia de la agricul-

tura en Italia que posee 20.000.000 de hectáreas cultivadas, 4.000.000 que pueden ser entregadas al cultivo y otras 4.000.000 casi improductivas, con una población agrícola de 4.000.000 de familias formando 17.000.000 de individuos, es decir, más de la mitad de la población total del reino.

Dijo que sobre las 20.000.000 de hectáreas se producen principalmente trigo, maíz, arroz, vino, aceite, capullo de seda, un poco de remolacha de azúcar, un poco de tabaco y otros productos menos importantes.

El conferenciante examinó la importancia de cada una de estas producciones, citando cifras, pero advirtiendo que no las confirmaba, porque dudaba de las estadísticas, considerándolas deficiente en todas partes y especialmente en Italia, donde el presupuesto asigna 20.000 francos para los gastos que su compilación exige, cantidad evidentemente irrisoria.

Para demostrar los errores de la estadística, citó el ejemplo de la deuda hipotecaria italiana, que figura todavía en todos los libros con la cifra de 9 millardos, cuando es en realidad inferior á cuatro (3.900.000).

Abogó en favor del establecimiento de una estadística completa y exacta, que permita darse cuenta de los propios recursos y de las necesidades para poder compilar el balance agrícola y económico general de una manera segura.

Italia, observaba el orador, produce demasiado vino y una cantidad insuficiente de trigo y de maíz; productos éstos más necesarios que aquél: es preciso aumentar la producción de los cereales y especialmente del trigo.

El tabaco se cultiva poco y sin embargo, Italia puede producirlo fácilmente y de buena calidad

Los bosques suministran una entrada de 60.000.000 de francos; pueden dar más.

La avicultura está representada por 55.000.000 de francos, acumulados principalmente con los huevos exportados. A propósito de esto y de la elaboración de los quesos frescos y para estacionar, así como de la elaboración de las conservas de frutas y legumbres, el conferenciante se extendió en consideraciones sobre el papel que está reservado á la mujer en este campo de acción y sobre los inmensos beneficios que una instrucción adecuada, puede originar en las granjas.

Las importaciones y las exportaciones de los productos del suelo, fueron reseñadas. Un largo párrafo fué dedicado á las cooperativas de las varias clases que han hecho su aparición en Italia, pero que no han adquirido la propagación que tienen en Alemania, Francia, Suiza, Austria, Dinamarca y otros países.

Sintetizando la interesante exposición y formulando deducciones, el ex-Ministro de Agricultura de Italia, dijo: que era preciso remediar la falta de organización en los campos porque es esta la causa principal de las deficiencias que se notan, al mismo tiempo que de las ventajas que consiguen los habitantes de las ciudades; que hay que fundar escuelas, especialmente en algunas regiones donde son demasiado escasas; que hay que organizar la estadística, demasiado incompleta; que entre las causas retardatorias del progreso agrícola en Italia, figuran la falta de conocimientos de las poblaciones rurales, como también la insuficiencia de informes sobre el estado de los mercados internacionales, sobre las bolsas internacionales, sobre la propagación de las enfermedades que atacan á las plantas y los medios de prevenirlas, etc., etc.

Esto pone de manifiesto, decía el conferenciante, que la fundación del Instituto Internacional de Agricultura responde á una necesidad imperiosa y que es destinada á proporcionar grandes ventajas.

Uno de los puntos que dió lugar á observaciones más detenidas de parte del conferenciante fué el relativo á la producción forrajera: reconoció el ex-Ministro que la cría del ganado no es bastante desarrollada en Italia, ni objeto de los cuidados que se prodigan en otros países, á tal punto que la industria zootécnica se halla en estado embrionario.

Es esta la opinión de los zootécnicos que tomaron parte en el Congreso Nacional Agrícola celebrado en 1906 en Milán.

En efecto, Italia tiene 5.000.000 de vacunos y 7.000.000 de ovinos; relativamente á su población es uno de los países más pobres en ganado.

El consumo de carne en Italia, no alcanza á 20 kilogramos por cada habitante, y por año.

Sin salir de Europa agregó y sin buscar comparaciones efectistas, se observa que la pequeña Suiza con la décima parte de la población de Italia posee la cuarta parte de los

bovinos, es decir, dos veces y media más por cada habitante, Suiza presenta un ejemplo elocuente de su progreso agrario y zootécnico.

Consigno las cifras y omito comentarios.

Censo del ganado de leche en Suiza:

Vacas lecheras.....	739.922	
Cabras.....	954.635	
Producción anual de leche.....	19.600.000	quintales
De los que son elaborados.....	9.150.000	"
Queso exportado en 1901.....	27.799.800	kilógramos
Leche condensada.....	30.658.800	"

Si comparamos cuanto queda someramente expuesto, con el desarrollo de nuestra agricultura y nuestra cría del ganado, con nuestras industrias agrícolas y zootécnicas, con lo que se hace y se puede hacer, con nuestra capacidad productora, fluirán consideraciones de la mayor importancia que han de ser fecundas en indicaciones prácticas.

Dejaré que cada cual formule las apreciaciones y las deducciones que los datos consignados y las que suministran las publicaciones agrícolas argentinas, sugieran.